

# EL JORNALERO

Semanario defensor de la clase Trabajadora

Editor:—JULIO REYNAGA

AÑO VII }

TRUJILLO, [PERÚ] MAYO 9 DE 1913

{ NÚM. 60.



## Aviso.

EL JORNALERO, periódico que defiende á los trabajadores, industriales, empleados proletarios y en especial á los peones del campo, se vende en los trenes del día domingo y en todas las estaciones por donde pasen los ferrocarriles de Trujillo.

Con esta facilidad puede comprarlo la persona que lo desee y lo necesite para leerlo, sin temor ninguno. Pues la prensa tiene la libertad de penetrar hasta en el más oculto rincón de nuestro suelo, para informarse como vocero del pueblo, de todo lo que ocurra para hacerlo público en favor de los que sufren. Y el hombre que intenta prohibirlo, es un infractor de la ley y un enemigo de la libertad del pueblo que lo mantiene.

La circulación de la prensa está autorizada por una ley del Congreso de la Nación, y ningún hombre, á no ser un expoliador, puede prohibirla. Los que así proceden son verdugos del bienestar de los demás, que se empeñan en mantenerlos humillados, sumidos en la ignorancia y para con tal medida infame, ocultar los crímenes que cometen.

Entre el capitalista y el obrero, no hay más que un sólo contrato, con las dos únicas cláusulas siguientes:

El obrero tiene el deber de entregar concluida la porción de

trabajo que á su voluntad aceptó; y

El patrón, el derecho únicamente de pagar el trabajo realizado á su satisfacción. Este no tiene más derechos sobre el trabajador, ni aquel más deberes para su patrón.

Todos tenemos el derecho y la libertad, de leer lo que nos plasca para ilustrarnos en cualquier lugar que nos encontremos.

Lo demás son crímenes contra la legislación.

### “El Jornalero”

TRUJILLO, MAYO 9 DE 1913.

### EL GRAN PROBLEMA.

Una obra verdaderamente meritoria, sería la que llevara á cabo el actual Concejo ó el que próximamente le suceda, abordando con entereza y buena voluntad el problema del abaratamiento de los artículos de primera necesidad, por que ello significaría un alivio grande para la vida del proletariado de Trujillo.

Preciso es penetrar como nosotros lo hacemos, hasta los más humildes tugurios de esta población, para darse cuenta exacta, de la desastrosa vida que llevan la mayor parte de las familias de la clase desvalida.

Conocemos familias enteras, que sólo hacen una comida en el día, y algunas que toman un

poco de té y un pan, como único alimento en la tarde, para rehacerse de la debilidad que les ocasiona un día de ayuno forzoso. Otras que se pasan los días enteros sin probar bocado y las que disponen de algunos medios para procurarse el alimento, tienen que reducirse á una frugalidad en las comidas, enormemente perjudicial para la vida de todos y especialmente para los niños.

Hay que palpar y ver personalmente esos cuadros, para darse cuenta del horrible crimen de los hombres que, por su avaricia y su explotación, son los causantes únicos de ese deplorable estado, que soporta con estoicismo el proletariado de Trujillo.

Con el encarecimiento inmoderado de los artículos de primera necesidad, tiene que ser aún más penosa cada día la vida de esos desgraciados, y es un deber de conciencia y de humanidad, el que los hombres que están llamados á velar por la vida del pueblo, se ocupen de aliviar siquiera en algo, la condición de esa gente, procurando la rebaja del precio de los artículos necesarios para la vida.

Ya hemos dicho hasta la saciedad, que el origen del malestar económico de Trujillo y del encarecimiento de los artículos de consumo necesario, no es otro que la voracidad de los hacendados cañaveleros, acaparando todas las tierras, de cultivo para los sembríos de caña porque es imposible que en una provincia esencialmente agrícola como esta, los artículos á que hacemos referencia hayan tomado los precios actuales, sin otra causa que la que anotamos.

Pero ya es tiempo que se haga algo por impedir esa temeraria absorción de los terrenos que significa el hambre y la miseria para los pueblos, con be-

neficio único de algunos gamonales.

Y tiempo es también de que se estudie la forma de abaratar los artículos de consumo necesario. La necesidad de ello es urgente é imprescindible.

En Buenos Aires [Argentina] se presentó no ha muchos años una situación análoga á la nuestra, aunque producida por distinta causa, pues ello se debió á la plétora de población y no como aquí á la absorción de las tierras, y fué entonces cuando se ensayó el establecimiento de las ferias, (sistema de venta que hasta hoy subsiste) y que significa el negocio directo entre el productor y el consumidor, excluyendo á los revendedores, lo cual trajo un sesenta por ciento de rebaja sobre los precios de los artículos de consumo indispensable, y actualmente se estudia en Lima, la implantación de este mismo sistema, bajo la base de que los productores establezcan puestos de venta al por mayor.

¿No podía ensayarse ese sistema aquí?

No todo es escoria entre nosotros. Creemos que no faltan hombres de buena voluntad capaces de llevar á la práctica lo que insinuamos que sería de un beneficio inmenso para la clase pobre de Trujillo.

Nos dirigimos á los señores del Concejo.

### Contra la Intervención.

La clase trabajadora de San Francisco, California, que siempre ha demostrado su simpatía y ayuda á la causa de la Revolución Social en México, se ha apresurado á denunciar al capitalismo yankee que sacrificaría á la juventud americana en la guerra de intervención, con tal de conservar su poderío en peligro, en dicho país.

Recortamos del "San Francisco Bulletin", importante diario de la tarde del citado puerto.

"En la convicción de que los capitalistas americanos que tienen grandes sumas de dinero invertidas en México, están tratando de inducir á que los Estados Unidos intervengan en los asuntos de la república suriana con el fin de que puedan explotar con más seguridad al pueblo infortunado, el Consejo de Trabajadores de San Francisco, por voto unánime, ha adoptado resoluciones protestando contra cualquier intervención de parte de los Estados Unidos en los asuntos de México. Copias de las resoluciones serán enviadas á Woodrow Wilson y á Williams J. Bryan.

"Una de las secciones de la resolución dice así: "Creemos que la vida de todo americano debe ser protegida hasta el último extremo en cualquier parte del globo, de acuerdo con la justicia y la razón; pero no estamos en favor de derramar la sangre de la juventud americana para proteger los dollars mal habidos de hombres viciosos y malos que han enviado su dinero á México para apretar más tirantemente las cadenas del pueblo y mantenerlo mas seguramente en el presente estado de degradación y des titución.

### Al señor Subprefecto.

Hemos esperado tranquilamente más de quince días, para ver el resultado de las gestiones de Useñoría, en el asunto del robo de los ejemplares de nuestro periódico en la Estación del Tanque, llevado á cabo el domingo 20 del pasado por el célebre Guillermo Carrillo, Gobernador de Casa Grande.

En la Subprefectura se encuentran unos 70 ó 80 ejemplares de ese periódico, remitidos por el comisario rural del valle de Chicama, de los 120 robados por Carrillo y que ha entregado este, seguramente por que así ha querido, pues ha podido no hacerlo.

Queremos suponer que los periódicos arrebatados al vendedor, sea esa cantidad traída á la Subprefectura y no los 120 ejemplares que efectivamente son, y que los números en cuestión, pueden venderse todavía despues de quince días que han salido á luz. El asunto de la pérdida es lo de menos.

¿Pero díganos U. S.: está ó

no está comprobado el delito? Si lo está plenamente ¿qué castigo ha impuesto U. S. á ese hombre?

Ninguno. Se ha contentado U. S. con recuperar parte de los periódicos robados, creyendo sin duda que nosotros los aceptaríamos y calláramos.

¿Que diría el señor Subprefecto si en plena calle, un ratero cualquiera le robara la cadena del reloj, y que la autoridad á quien reclamara justicia, se limitara á entregarle la mitad de la cadena, sin castigar al ratero?

¿No es cierto que diría U. S. que semejante autoridad era nada menos una nulidad, una calamidad pública?

Y no se diga que la comparación es de distinta índole, pues esos periódicos, aunque de escaso valor, constituyen una propiedad nuestra, que nos ha sido robada.

¿Por qué no ha castigado U. S. á Carrillo? Acaso por que es empleado de los alemanes?

¿Qué concepto cree U. S. que se formarán el pueblo de Trujillo y esos mismos señores alemanes de "Casa Grande" de la autoridad de U. S.?

¿No cree U. S. que eso vá en desprestigio, (no sólo de U. S., por que eso importaría muy poco) sino de las instituciones del país?

¿No cree U. S. que esos mismos alemanes de "Casa Grande" haran muy bien en reirse de un país en cuyo seno actúan como funcionarios públicos, hombres de la especie de U. S.?

Si esa es la labor que hace U. S., como Subprefecto de la provincia, francamente declaráramos que U. S. carece de las actitudes indispensables para el desempeño del puesto que ocupa.

Hasta hoy hemos callado, pero ha sido para poder decir á U. S. con acopio de pruebas, que no quiere ó no sabe cumplir con su deber.

Señor Agente Fiscal:

Invitamos á U. S. para que en cumplimiento de la ley y de los deberes que le impone el cargo que enviste, denuncie el suelto, que antecede.

### BROMAS.

Forman una alianza, franca y decisiva "La Confederada" y Cooperativa. Y esta zamarrada del célebre *Tooncha* nos calienta tanto, que nos saca roncha

Basta, paquidermo, elefante rojo, he de darte tandas, que te dejen cojo. Basta ya de embrollós ¿Que mas quieres ya?

¿No produjo fruto tu rapacidad? ¿Ya no has explotado á este pueblo bobo con inicuas farzas encubriendo el robo?

Tu eres solamente no hay "Confederada", pues si antes hubo algo ya no existe nada.

Trás ti no está nadie que la gente honrada huye de la farsa y la bribonada.

¿Quieres todavía que el erubusto siga y siga amolando La Cooperativa?

No será por Cristo, pasarás mal rato, que á quien esto escribe tu no lo haces.....pato.

Como pues dejar que cualquier farsante que le roba al pueblo como tu tunante,

haga aquí su Agosto á fuerza de intrigas y funda á los tontos con cooperativas,

de cures y sillars ollas y peroles y se arme de cientos y miles de soles

que los suda el pobre, de la clase obrera que todo lo aguanta y todo tolera.

Pero francamente me deja perplejo por que esto conciente tan fresco el Concejo? Debe prohibirte terminantemente sigas embrollando á la pobre gente.

Cualquier extranjero aunque esté calato, que venga y trabaje no nos causa flato; pero así explotando de tan ruin manera no te aguanto ficha que te largues fuera.

Y si esta versada te pone caliente; el rio esta cerca; tirate del puente.

OCLIO.

### Magdalena de Cao.

Mayo 5 de 1913.

Sr. Director de "El Jornalero" Trujillo.

Estimado amigo: Está comprobado hasta la evidencia que el célebre Walter Bhen

se cree aquí un sultán, pues con su carácter autocrático no reconoce otra ley sino la que le dicta su capricho insensato. No tiene la conciencia tranquila; para tratar con cualesquiera pone en la mesa un revolver y un puñal; para de esa manera hacers temer de todos, pues en cada individuo le parece ver un anarquista, un asesino; cree que la espada de Damocles va á caer de un momento á otro sobre su testaruda cabeza. ¿Consecuencias de su buen proceder.....

Los jornaleros David Cavanillas y Florentino Vergara se quejan de que el mencionado Bhen se niega á pagarles el precio de 40 cajones de tapia que hicieron en los potreros de Navarrete, que á razón de cincuenta centavos hace la no despreciable suma de \$ 20, mas 30 cajones que les ofreció pagar á setenta centavos solo les pagó á cincuenta alegando que "para sus pocas necesidades no debían ganar tanto dinero". No tiene en consideración este sátrapá, que los que trabajan por contrata se desloman de seis á seis para ganar un real más á fin de que sus familias no se mueran de hambre?

Esto de quedarse con el trabajo ajeno y sacar multas arbitrariamente, en el idioma de Castilla se llama ROBAR, debe saberlo el inescrupuloso teuton

El médico y las medicinas que don Enrique tiene ofrecidas á todos los jornaleros que, con el sudor de sus frentes locupletan su insondable bolsa, lo mismo que la de los burguesillos sus empleados, aquí son nulas; así hemos visto á enfermos que han empeñado hasta el poncho para comprar una purga ó una botella de leche que vende la hacienda; agréguese á todo esto, las exacciones que el mencionado administrador comete con todos los chacareros, imponiéndoles condiciones demasiado onerosas por favorecer los intereses de su patrón, todo esto nos hace creer con sobralta razón, que este individuo obedece á la consigna de su principal: "hacer desaparecer el distrito de Magdalena de Cao", y que mañana pase á ser feudo de "Casa Grande"; item más, parece que las peticiones de don Enrique ejercieran influencia en las autoridades superiores, pues no otra cosa significa el acuerdo del Concejo Provincial al desautorizar la construcción de obras públicas en este pueblo.

¿Por ventura estaremos cóndena dos á soportar eternamente el yugo fatal de un despótico y mal extranjero? ¿Qué hacen los poderes públicos que miran con resignación inhumana y no impiden los avances descarados de los súbditos del Kaiser? ¿Jestamos acaso en la Tracia ó en el Bosphoro? ¡No! El Perú es una nación libre y tan civilizada como cualquiera otra del viejo continente..... Sin embargo, gracias á la inercia de las autoridades superiores, Walter Bhen hace aquí lo que le dá la gana; los decretos que expide el Municipio sobre higiene y demás ordenanzas de su incumbencia, los mira con el más hondo desprecio; él atenta contra la salud pública manteniendo en la puerta de su casa un inmenso muladar; haciendo beneficiar cabras enfermas para el consumo; eriendo chanchos en el interior de su casa y por último que en su mismo patio ha implantado el camal, de donde,

con el calor del sol y el viento se levantan miasmas pestilentes que envenenan el aire poniendo en peligro la salud de todo un pueblo. Si las narices y complexión de los alemanes son privilegiadas, no son iguales las de los demás mortales. Hasta mi próxima señor Director.

El Corresponsal.

**ABUSO.**

A la señora de un teniente del Batallón N° 1 le damos el siguiente consejo: que le pague su mes de sueldo á María Ramos por los servicios domésticos en que ha sido empleada y se deje de ofrecerle las patadas de su marido por exigir esta el pago de su trabajo. En vez de explotar y burlarse de los pobres, si no tienen con que pagar, sírvanse así mismo.

En el próximo número si no han hecho uso del saludable consejo, nos ocuparemos nombrando aquellas personas con la dureza y claridad que acostumbamos en los casos de la explotación infame para con los pobres.

**LAREDO.**

En este presidio azucarero se ha mejorado en estos días la ración de los peones, se les dá libra y media de arroz de primera, una libra completa de buena carne y un puñadito de sal, pero también en estos días, se ha adoptado la barbara medida de aumentarles el maltrato, esa medida es mala y de fatales resultados. No hay que olvidar que la peonada cuando la huelga, pedía la cabeza del Comisario.

**Importante.**

Dirección y Redacción de "El Jornalero": Calle de la Independencia N° 20 a.—Casilla del correo N° 74.

**INFORMACION**

**Sobre el avance de la Revolución Social en México.**

**EL MINISTRO DE LA GUERRA SE ESCAPA DE SER AJUSTICIADO.**

Verdaderamente es deplorable el mal éxito de aquella mano justiciera que tuvo el valor y heroísmo de disparar su revólver sobre el famoso Mondragón, por no haber hecho blanco tal y como lo deseaba en la testa del ministro de la guerra, al cual le disparó dos tiros. Las balas salieron de la

pistola pero no han caído; le siguen tenazmente.

—En Caracuaro, Mich., hubo una gran manifestación protestando contra el gobierno del centro, habiendo marchado hasta con música los manifestantes, y lanzado gritos de "muera Díaz y Mondragón", "muera el gobierno de Huerta", sin que les hubiera pasado absolutamente nada, puesto que era un número crecidísimo, y si como eran manifestantes hubieran sido revolucionarios, los bandidos estuvieran de luto. En la ciudad hay algunos bandoleros que no están conformes porque no se castigó á dichos manifestantes como en el tiempo de Díaz, en Río Blanco y Bernardo Reyes en Monterrey y lo mismo lo hubiera hecho Huerta si hubiera podido, pero como afortunadamente no tiene quien lo atienda fuera de la capital, tuvo que quedarse petrificado.

—Los rebeldes comunistas de Ixtlán, Oaxaca, se han propuesto por medio de la fuerza á impedir que los de Itepeji, lleguen á reconstruir las casas del pueblo que fueron quemadas.

—Después de que los revolucionarios que dieron las fiestas en Juchitpepe, y que salieron de la población, tuvieron un encarnizado encuentro con las fuerzas federales, que según declara el esbirro Vasconcelos, los rebeldes fueron derrotados.

—Francisco Figueroa, hermano de Ambrosio, se levantó en armas en Teconcuilco, y se sabe que se dirige á Chilpancingo, Guerrero, con un respetable número de rebeldes. Su hermano Ambrosio que recientemente se hallaba en Acapulco, también se ha rebelado contra Huerta.

**EN HERMOSILLO SE ESPERA UN INMINENTE COMBATE.**

En Guaymas, Son., han desembarcado 3,000 federales, que marchan sobre Hermosillo capital del estado, con ordenes de bombardear la ciudad. Estos van bien equipados, llevan artillería y ametralladoras. También los rebeldes son onenses como conocedores del ramo de minería y manejo de dinamita, es mas que seguro que en caso de que se atreban á entrar, serán recibidos por los rebeldes con la bomba que tan habilmente saben manejar.

En junta especial, los revoltosos sonorense que están posesionados de Cananea acordaron apoderarse de Naco que actualmente está defendido por 400 "mochos" bajo la dirección del esbirro Ojeda, Obre-

gón con 650 hombres marcha á atacar dicha plaza para de allí marchar sobre Guaymas que está amenazada por los federales que ya están á poca distancia.

**DESTRUCCIÓN DE PUENTES Y VÍAS**

Los rebeldes han trabajado con gran actividad en la destrucción de las vías férreas para impedir que los federales puedan trasladarse prontamente de uno á otro lugar, y de esta manera retardar mas su acción en contra de los priueros.

El procedimiento que emplean los insurgentes para destruir las ferrovias es introducir en medio de los rieles un aparato que se emplea para medir la distancia que los separa, que se va agrandando automáticamente por medio de un mecanismo especial. Los rebeldes le hacen llegar á su anchura máxima, una vez apoyado en los rieles y la vía queda abierta é inutilizada por completo.

Por lo que toca á los puentes y al camino férreo de Laredo á Monterrey han quedado destruidos empleándose el procedimiento mencionado y la dinamita

—En un punto denominado "El Alamo", Coah., hubo un combate entre federales y rebeldes, siendo derrotados estos últimos.

—Entre Teponanzingo y San Martín Texmelucan se encontraban algunos rebeldes desequipados cuando llegó una fuerza del segundo regimiento de caballería de Puebla, siendo sorprendidos los primeros. El tiro teo comenzó, pero desgraciadamente los insurgentes no tuvieron tiempo de coger sus armas y se vieron obligados á huir, dejando 22 prisioneros que, mas tarde fueron asesinados en el segundo lugar mencionado.

Revolucionarios: esta es una guerra de exterminio, no perdona á nadie. ¡Muerte para todos es la orden del día! ¡Ellos no tienen piedad ni cuando os cogen dormidos! á los federales se les dice: "matad", y matan, no importándoles á quien ni porque, y vosotros como conscientes y que sabeis que ellos obstruyen vuestro paso hacia la redención humana, hacéis bien con fusilarlos por traidores á su clase. ¡A la obra y adelante!

—El transfuga Emilio P. Campa, ha sido designado nada menos que "general" del ejército de Huerta que actualmente

está resguardando Gomez Palacio, Durango.

—Un explotador que llegó á Douglas, Ariz, procedente de Arizpe, Sonora, que descaradamente dice que los americanos estan mucho mejor de este lado de la línea debilo á que en el lado mexicano, no hay seguridad, agrega que ultimamente ha sido capturado un "bandido" de los de la Bandera Roja que hacia varios meses operaba al Sur de Cananea.

—Se dice que el ex-consul E. C. Llorante, de El Paso, Tex., ha sido asesinado en la ciudad de México obedeciendo á las órdenes del viejo cocodrilo.

—El rebelde Antonio Rojas que últimamente se encontraba al frente de sus compañeros en Cuasabas, Son., marcha para Chihuahua, sin saberse sus intenciones.

**CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES**

**Labor y Luz**

DIRECCIÓN:—Miguel D. Nique Mochs—Perú.

Este centro desea relacionarse con todas las agrupaciones de idéntica filiación.

**LA MUJER.**

Para tí van estas líneas; sí, para tí mujer sublime, ultrajada y humillada por la inconsciencia del hombre, para tí que alivias las profundas heridas morales, causadas en el combate que libra el hombre por su vida. Para tí, incomparable criatura, que besas nuestros labios al nacer y cierras con tus besos nuestros ojos al morir. De tus entrañas brota la humanidad y de tu corazón plétorico de idealismos infinitos brota el torrente de amor.

¿Qué es la mujer?  
Según los curas es la esposa cristiana, la madre creadora y educadora de los hijos de la Iglesia resignada á toda obediencia, es la cierva humillada á los pies del hombre.....

Segun la Anarquía es la compañera del hombre, es el báculo, irapreciable sostén donde el hombre se apoya en momentos de duras decepciones.

Ella con su afecto y hermosura ha empujado dulcemente al hombre en la vía dolorosa del progreso y la civilización, y en esa lucha sin tregua ella ha sido la estrella de primera magnitud que con su luz purísima ha iluminado mágicamente los cerebros, ha hecho concebir y realizar bellezas infinitas.

Por eso la Anarquía la declara la compañera del hombre, unida á él por el amor libre, amorosa dentro de la rebeldía consciente y rebelde á toda imposición brutal.

Unido al hombre por amor y no por códigos y rituales que solo sirven para profanar lo santo, lo ideal, lo grande, lo sublime del verdadero amor.

Ahora yo pregunto: ¿Qué ha hecho el clero en favor de la mujer?

Ya lo vemos. Embrutecerla, teniendo la arruñada por dos mil años a sus pies en esas cloacas de confesionarios, donde atada su conciencia con la soga repugnante de la fe ciega la han cargado de cadenas hechas de escarpularios y rosarios, corrompiéndola y explotando la. El cura convertido en réptil se ha deslizado cautelosamente por medio de la confesión y ha sorprendido profano hasta los más íntimos secretos del hogar, y lleno de malicia diabólica ha echado sobre la mujer la culpa de las desgracias humanas con la leyenda inmoral del paraíso. Y refugiendo su farsa tras el mito de paló la han declarado esclava de la Iglesia.

¡Mujeres! Esto es ya demasiado, esto hace enrojecer las mejillas de la suprema indignación al mirar la manera tan desvergonzada que han empleado estos vividores, para vivir en la holganza y la orgía, estos representantes de todas las hajezas; la indignación desborda y pide venganza contra esos carceleros de conciencias.

¿Queréis saber, oh mujeres, la opinión de los que llamais santos padres de la Iglesia, respecto a la mujer?

Oídlos:

"Lejos de nosotros esa peste, ese contagio, esa ruina disimulada. Su forma es la que arrastra al pecado, de su substancia ha tomado origen la necesidad de morir. Toda relación con una mujer es fuente de todos los crímenes; es el cebo envenenado de que el demonio se sirve para pescar nuestras almas. Toda relación con una mujer es una incongruidad.—San Cipriano."

"Sería cosa de saber si las mujeres resucitaran el día del juicio en su sexo, porque es muy de temer que aun en la misma presencia de Dios consigau tentarnos.—San Agustín."

"Cuando oigo hablar a una mujer, huyo de ella como una avispa silbante.—San Pedro."

"Siendo la mujer un ser accidental e imperfecto, no puede entrar en el plan de la creación primitiva.—Santo Tomás."

"Es más difícil encontrar una mujer buena que un cuervo blanco.—San Gregorio."

"La mujer es más amarga que la muerte. De cada mil hombres he encontrado uno bueno. De todas las mujeres ninguna.—Salomón."

"Si el inventor de las mujeres es un Dios, sea quien fuere, ha sido para el hombre funesto artífice de un mal supremo.—Eurípides."

"Sin las mujeres los hombres habrían hablado con los Dioses.—Cicerón."

"La mujer no es más que un macho imperfecto.—Filón."

"Las mujeres tienen alma pequeña.—Montesquieu."

No hay palabras suficientemente duras para aplicarles a estos topes, que después de explotar y corromper a la mujer, la humillan ante la faz del mundo en términos dignos

solo de esos padres de la Iglesia que revelan en sus opiniones sobre la mujer un grosero hastío de sensualismo vulgar.

¡Ah!, y todavía hay mujeres inconscientes que todas temblorosas de santa emoción se arrodillan a los pies de sus victimarios y se dejan guiar resignadas por el camino del libertinaje, yo veo que unas se dejan seducir por la inconciencia que no les deja ver claro lo absurdo de esa religión, y otras, que so capa de beatitud hacen de esos templos el sitio donde dan rienda suelta a sus pasiones. Todo esto es la santa obra de los castos sacerdotes.

¡Mujeres! Vuestra misión es más grande; somos las llamadas a redimir el mundo acabando con el libertinaje y con el clero; sí, acabamos con ese zángano que nos roba la dulce miel de la libertad de vuestras conciencias, acabemos con ese desvergonzado que os pide que trabajéis para sostener a vuestra costa todos sus vicios, con ese vago que espera vuestras limosnas para llenar su vientre insaciable. Acabad con ese ladrón de vuestro trabajo, huid de esos lupanares católicos donde la casta virgen deja entre las garras de esos cuervos los girones de su inocencia y su pudor!.....

¡Mujeres! Desorientadas del lugar venturoso donde os espera la verdadera felicidad, abrazad a la anarquía, que ella os brinda horizontes venturosos dentro del respeto mutuo.

¡Mujeres! Si no sois capaces de dar libertad a vuestros hijos, destrózaed vuestras onduladas cabelleras, rasgad esa negra túnica del milenario linutismo, y en cambio vestid el nuevo traje de las mujeres anarquistas.

No gastéis más vuestro tiempo al pie de esos altares llenos de ídolos impositivos, donde oficia un hombre ocioso y por lo mismo corrompido.

Id a los libros, buscad la instrucción, buscad los talleres, buscad los templos donde oficia el santo templo del trabajo. Si vosotras no sostuvierais al cura, él se moriría de hambre ó tendría que trabajar.

Escuchadme: Los más fervientes defensores de los curas son los hijos clandestinos de éstos, ¡no paséis por tales!

No enseñéis a vagos a vuestros hijos, atrojando sus miembros en las frías losas de esos templos; enseñadles el camino del trabajo, ilustradlos, que la ignorancia es la madre de los vicios, es la que forma los grandes criminales; las cárceles están pobladas de ignorantes, el hombre peca más por ignorancia que por maldad.

No lorméis vagabundos de vuestros hijos, que mañana salgan a recorrer y deseando trabajar no encuentren ocupación y por falta de conocimientos se les dificulte ganar se la subsistencia y se vean empujados por la imperiosa necesidad y su ignorancia absoluta a pedir ó robar, perdiendo de esa manera el respeto de sí mismos y todo lo que eleva, anima y estimula al hombre; resultando de estos vagos unos patrios ponzoñosos.

Enseñadle a vuestros hijos los mandamientos de la ley natural, mandamientos que no son propiedad de ninguna religión. Estos son: el amor a sí mismos, no haciendo a otro el daño que no quieran para sí.

Oídme para terminar y que comprendáis de donde viene la causa de vuestros males, y es, que los clérigos de ayer son los clérigos de hoy, son ellos los liberticidas, que cubiertos con ese trazo sucio de sotana pretenden todavía teneros atadas a la negra cruada de la absoluta ignorancia para continuar su labor de explotación. Son ellos los asesinos de vosotras, son ellos los asesinos de Ferrer, y serán ellos los asesinos de todo hombre honrado que pretenda arrancarles la careta de la farsa y de la especulación.

En fin que son ellos los sempiternos traidores, los irreductos Judas, que no teniendo valor para ahorrarse explotan la ignorancia de las masas trabajadoras.

¡Mujeres explotadas y humilladas! Vosotras sois grandes y podéis redimirnos por la instrucción, el amor y el trabajo, para que podáis llegar al santuario de la igualdad, libertad y fraternidad.

¡Mujeres: no deis mas esclavos si no podéis enseñarles el verdadero camino de los libres a vuestros hijos!

Levantad vuestras frentes taciturnas y reclamad la Libertad.

BLANCA DE MONCALEANO.

### Conferencias populares sobre sociología.

#### FRATERNIDAD.

La consecuencia natural de una sociedad igualitaria y libre es la fraternidad. Ni la envidia atormentadora causada por la indiferencia de clases; ni el reclutamiento del carácter; y el exacerbamiento de las malas pasiones, por efecto de la sujeción y miseria, ni la brutalidad ocasionada por la ignorancia; ni la guerra interna ó externa producida por la ambición de los poderosos; nada de esto tendrá razón de ser, pues destruidas las causas, quedan anulados los efectos, y la humanidad será fraternal sin esfuerzo ninguno, y se encaminará amorosa y tranquilamente al summum possible de la bondad y perfección humana. La fraternidad, pues, debe ser también fundamento social.

#### CONCLUSIÓN.

Hemos llegado al fin de la tarea que nos habíamos impuesto, esto es, popularizar la Sociología, para orientarnos en la embrollada maldad de la cuestión social. Saber de dónde venimos, lo que somos, y a dónde nos encaminamos, que es el pleno objetivo de la ciencia social, resume de toda experiencia ó ciencia humana. Por ella nos damos cuenta de las cosas naturales y de las sociales; conocemos los errores que tantos males han causado a la desdichada humanidad en su larga carrera, y la necesidad de que se verifique una positiva corrección, para que los dolores que sufrimos, no procedentes de la Naturaleza, sino de la arbitrariedad humana, cesen de una vez para siempre y obtengamos todos el goce que nuestros esfuerzos y nuestros organismos reclamamos.

La pequeñez de nuestro trabajo no puede satisfacer seguramente todas las exigencias, todas las dudas, todos los aspectos de la gran cuestión social. Se necesitarían sendos volúmenes para ello. Nuestro deseo

ha sido sólo compendiar la exposición de las causas del malestar que sufrimos é indicar las condiciones principales que debe reunir la sociedad para que aquellas causas desaparezcan. Creemos que con las bases expuestas se ha de lograr el fin propuesto; creemos más; que con sólo esta frése realizada no más explotación del hombre por el hombre se ha de conseguir perfectamente la más completa emancipación social, porque ella excluye toda suerte de tiranías y encierra un vasto programa emancipador. Ella es esta estampada en primer término en toda obra de progreso, y figura en el primer estandarte de las huestes que luchan por el bienestar humano.

Todas las demás cuestiones que integran el problema social, fuera de los fundamentos que hemos sóamente esbozado, las juzgamos secundarias, dependientes de la época, del carácter, de las circunstancias en que se efectúe la transformación de la sociedad, difícil, si no imposible, de precisar hoy.

Prescindiendo de partidos y de escuelas, de nombres, de opiniones individuales, abrigamos la convicción de que la humanidad se dirige a estos hechos: Trabajo libre; asociación libre; libre acuerdo; ó, en otros términos, que en esencia son los mismos: Libertad, Igualdad, Fraternidad.

Y afirmamos que mientras el Trabajo no sea libre no se realizará ninguno de estos principios; así como en el preciso momento que sea emancipado se implantará todo el programa emancipador. Porque el Trabajo es el verdadero eje de la sociedad humana.

Es muy posible que no hayamos conseguido estar a la altura del propósito que nos moviera; pero si la obra es mala, tenemos por muy buena la idea que la ha inspirado, pues de otro modo no la habríamos realizada, y esperamos, deseamos ardentemente, que otros más preparados la acojan y la completen con todas las gualas de la Ciencia, pues nosotros hemos puesto en ella más voluntad que competencia.

A. PELLICER PARAIRE.

### Acción Libertaria.

En el pueblo de Pallasca se ha constituido un Centro de Estudios Sociales con el título de "Libertad y cultura" en el que se proponen sus miembros difundir las ideas libertarias.

Este Centro desea relacionar se mundialmente con todas las agrupaciones de idéntica filiación.

Dirección:—PALLASCA—PERÚ—vía Chimbote.—La correspondencia a *Hermilio Cisneros Z.*

### CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES.

#### "UNIÓN Y ENERGIA"

Calle de la Independencia No. 59 g. APARTADO DE CORREO 74. Trujillo—Perú.

IMP. "EL PROGRESO"